
葉太：「地供諮詢」政府要有立場

香港文匯報訊（記者 文森）土

地供應專責小組上星期提出18個

土地供應選項，開展為期5個月的

「土地大辯論」，小組主席黃遠

輝昨日與多名小組成員到深水埗

探訪住在劏房的居民，並出席由

社區組織協會舉辦的論壇。黃遠

輝表示，探訪時看到劏房居住環

境惡劣會是小組努力覓地的動

力，形容香港土地短缺問題迫在

眉睫，期望今次公眾諮詢能減少

各界分歧，覓出更多土地協助基

層市民。
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彭清華冀川港建機制 探索可持續精準扶貧

■彭清華（右）會見譚錦球（左）率領的考察團一行。

親睹劏房苦 覓地更落力
地供組入屋探訪見證蝨多廁少 指缺地問題迫在眉睫

香港文匯報訊（記者 文森）長
洲太平清醮搶包山比賽將於下月
22日佛誕舉行，今屆搶包山為近3
年參加人數最多的一屆，共有195
名參加者，當中除歷屆包山王及包
山后，亦有近70歲的選手參賽。
他們須完成昨日舉行的安全訓練，
才可參加於下月6日舉行的選拔
賽，爭取晉身決賽的資格。
「包山嘉年華2018」的壓軸項

目搶包山比賽，將於下月22日晚
在長洲北帝廟遊樂場足球場舉行。
中國香港攀山及攀登總會昨日在該
足球場舉行攀爬包山及防墮安全訓
練，所有搶包山比賽參賽者均須完
成有關訓練，才可參加選拔賽。
康文署離島區康樂事務經理鄒振

榮昨日表示，署方宣傳足夠，過去
3年平均有180人報名，今年人數
按年有輕微上升，會因應市民反
應，再加強在其他途徑的宣傳。
中國香港攀山及攀登總會三級運

動攀登教練廖嘉華表示，大部分選
手均能完成訓練，去年初賽男子選
手徒手鬥快跑上頂最快8秒，最慢
12秒，相信今年 11秒內皆可晉
級。

上屆包山王郭嘉明坦言，因年紀有所增長，
體力較往年弱，會盡量爭取時間練習，希望練
回以往的速度，並在技術上作補救，目標是在
頭三名內。今年並非沒有信心，但希望享受參
與，將勝負放到一邊。
對上兩屆連奪包山后、今年向后中后榮譽進

發的黃嘉欣，練習時會針對自己比較矮小的弱
項進行訓練。

前包山王：考慮拎「袋袋平安獎」
失落上屆包山王的2016年包山王葉建文

笑言，有朋友鼓勵他爭奪「袋袋平安獎」，因
「朋友說我頭三名都拿過，應該是時候爭奪一
下其他獎項，我會積極考慮他們的意見」。
年紀最大參加者、今年68歲的譚景洋已參

加了5屆比賽。他說，從小便希望參加搶包山
比賽，但以前沒有時間，只好待退休後才來圓
夢。他又笑言不是來爭冠，但有信心可以爬到
包山頂。
長洲不少店舖已開始為旅客即將到訪作好準

備。有平安包紀念品店老闆表示，為應付前來
觀賞搶包山的旅客，現已大量進貨，預備了約
一萬多件平安包紀念品，有信心貨物能夠全數
賣出。
有售賣平安包的商戶亦指，為了旅客需要，

現在已經開始售賣平安包，希望生意比往年更
好。
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■68歲的譚景洋已參加了5屆比
賽。 香港文匯報記者劉國權 攝

黃遠輝昨日與小組副主席黃澤恩及黃
元山、曾鈺成、許虹、吳祖南、吳

永順及梁焯輝6名小組成員獲身兼社區組
織協會主任的小組成員何喜華安排到深水
埗元州街一大廈，探訪了兩個劏房及板間
房戶。
整個探訪行程長約25分鐘，黃遠輝在
行程期間與居民交流，了解他們的居住情
況，一名住在劏房5年的長者雖然申請公
屋兩年，但至今仍未能「上樓」，現時只
能住在一個只能放到一張「碌架床」，面
積不足40平方呎的單位，他向黃遠輝指
出，劏房的環境惡劣，天氣炎熱的時候十
分辛苦。

17人用兩廁 鄰居易爭執
黃遠輝之後出席由社區組織協會舉辦的
論壇，與基層市民對話，現時與丈夫住在
一個約30呎劏房單位的孔女士指，住在
劏房最難受的是單位內有太多木蝨，試過
一星期內捉到逾200隻。
她並指自己所住的地方被劏成13間
房，住了最少17人，但廁所只得兩個，
鄰居之間不時有爭執，希望政府能盡快推
出短期措施解決房屋問題。
亦有市民為了節省金錢而住在違法改裝
的工廈劏房單位，施先生指自己已經住在
工廈5年，逾400呎的單位現時月租約
5,000元。他表示自己最初並不知道居住
在工廈違法，但現時卻因為其他地方租金
太貴而無力搬出。

黃遠輝：一幢都不能少
黃遠輝回應指，自己的爺爺亦是住在籠
屋，中學時亦會在爺爺家中留宿，對這類
環境惡劣的房屋經過50年發展仍然存在
非常感觸，強調小組會盡力解決市民面對
的住屋問題，「今天我們面對非常嚴峻的
土地短缺問題，甚至可以用『水深火熱』
四個字來形容。以往我們很少建單幢公
屋，但是現在，我們用的字眼是一幢都不
能少。」
不過，黃遠輝強調特區政府不會放寬工
廈不能居住的規定，他解釋指工廈可以存
放危險品，一旦發生火警會十分危險，強
調禁止居住在工廈的法例原意是確保家居
安全。
為期5個月的公眾諮詢雖然只是開展幾
日，但已經有多個團體表達不同意見，更
曾發生肢體碰撞，黃遠輝希望各界能理性
包容不同選項，強調小組沒有預定立場，
會綜合不同意見反映在報告內，期望社會
可以在報告提交後拿出勇氣解決問題。

香港文匯報訊（記者 向芸 成都報
道）四川省委書記彭清華27日晚間在
成都會見香港各界扶貧促進會（籌）考
察團一行。彭清華說，扶貧攻堅是一個
系統工程，希望以這次香港各界扶貧促
進會（籌）在川設立扶貧點為契機，加
快建立川港扶貧開發聯繫機制，在產業
扶貧、教育扶貧、醫療扶貧、人才扶貧
等領域加強合作，使產業發展起來、讓
產品「走出去」、把人才培養起來，共
同探索可持續的精準扶貧模式。
彭清華曾在港工作九年，與香港各界
結下了深厚情誼。會見開始前，他與考
察團成員一一握手時，不時笑言「都是
老朋友了」「老朋友又見面」，會見中
也間或回憶起在港工作的事情，大家不
時一陣歡笑，現場氣氛十分熱烈。
會見中，彭清華首先代表四川省委、省
政府對考察團來川考察表示熱烈歡迎，對
特區政府、中聯辦和香港各界長期以來給
予四川的大力支持表示衷心感謝。

2008年四川發生汶川特大地震後，
香港各界慷慨解囊，香港特區共投入
100億港元，支援四川災後重建工作中
的190個項目，目前已全部完成。
彭清華說，今年是汶川地震發生10
周年，林鄭月娥特首和香港各界將來川
參加相關紀念活動，四川人民也將再次
向香港社會各界表達感恩之情。
彭清華並簡要介紹四川省情，指四川的

發展要進一步加強開放，破除「盆地意
識」，與香港的合作非常重要。目前香港
仍是四川最主要的外資來源地，佔外商投
資的60%。冀通過建立「川港合作會議制
度」，雙方在經貿、科技、教育、文化、
旅遊、金融、醫療、航空、環境保護等方
面合作、交流將更加密切。
他又指，四川發展不均衡，脫貧攻堅

任務艱巨繁重。香港各界扶貧促進會
（籌）將首個扶貧點設在四川，有香港
各界的愛心和實力、有特區政府和中聯
辦的支持，希望能將這個項目做好、做

出示範，也希望扶貧促進會發揮橋樑紐
帶作用，支持川港兩地進一步加強合
作，實現互利共贏。

譚錦球：設立基金致力扶貧
港區全國政協常委、考察團團長譚錦

球介紹了香港各界扶貧促進會（籌）組
建和此次考察團考察革命老區四川省巴
中市南江縣的有關情況。他說，該會的
首個項目選擇四川南江縣，既是發揚香
港支援四川汶川抗震工作的傳統，也有
賴於彭清華書記的牽線。香港各界扶貧
促進會（籌）將會按照「聚焦一點、兼
顧一面」的原則，通過設立基金，圍繞
產業扶貧、教育技術扶貧、醫療扶貧等
工作，帶動和鼓勵引導香港社會各界繼
續關注、支持、參與四川扶貧開發，為
促進川港交流合作作出更大貢獻。

林武：感香港濃濃愛國情誼
港區全國政協委員、中央駐港聯絡辦

原副主任、香港各界扶貧促進會（籌）
榮譽顧問林武表示，促進會（籌）參與
四川扶貧工作，體現了香港各界濃濃的
愛國情誼。香港各界扶貧促進會（籌）
將探索通過產業扶貧、投資扶貧，將扶
貧工作與加強農村基層組織建設、鄉村

民規鄉約建設相結合，既重點關注貧困
戶，又兼顧脫貧工作中的公平發展。
中央政府駐港聯絡辦秘書長、香港各

界扶貧促進會（籌）名譽顧問文宏武，
四川省領導鄧小剛、曲木史哈、堯斯丹
等參加會見。

■去屆包山王郭嘉
明。 香港文匯報記者

劉國權 攝

■上屆包山后黃嘉
欣。 香港文匯報記者

劉國權 攝

香港文匯報訊（記者 高俊威）土地
供應專責小組日前正式展開為期5個月
公眾參與活動，發展局局長黃偉綸昨日
發表網誌指出，冀諮詢可讓公眾掌握不
同土地供應選項的基本資料，討論當中
利弊和優次，作出取捨和抉擇。另外，
對於有意見認為取消單程證計劃可減少
土地需求，他則認為，這種看法可能忽
視了不少港人家庭團聚的需要，並預計

相關家庭團聚的需要將會持續。
黃偉綸表示，政府制定公共政策很多時

要作出選擇，沒有一邊的意見是全對或全
錯，也沒有非黑即白，而是按照當時環境、
社會氣氛、長遠發展等作出考慮。他十分
認同黃遠輝所說，愈多持份者表達意見，
就愈有利社會進行討論和取捨，而他深信
香港作為多元化社會，大家是有胸襟和識
見去考慮不同議題和意見。

對於有意見認為取消單程證計劃可減少
土地需求，黃偉綸就認為，這看法可能忽
視了不少港人家庭團聚的需要。數據顯示，
現時透過單程證來港人士當中，絕大部分
屬家庭團聚，由於近年跨境婚姻佔本地註
冊婚姻比率高達35%至40%，預計相關家
庭團聚的需要將會持續。
他又提到，持單程證來港定居人士的

教育水平愈來愈高，近90%擁有中學或
以上學歷，而他們的年齡中位數為32
歲，較香港整體人口的44歲為低，相信
可以為香港提供寶貴的勞動力。

若撤單程證 忽視家庭團聚需要

香港文匯報訊（記者 文森）土地供
應專責小組上周展開公眾諮詢，提出18
個土地供應選項讓市民討論。小組主席
黃遠輝表示，現時房屋問題最迫切需要
解決，但亦不能忽視交通及基建等用地
的不足，強調今次諮詢沒有前設立場，
會在報告如實反映社會意見。不過，新
民黨主席葉劉淑儀則批評公眾諮詢未見
成果已造成社會對立，形容是「未見官
先打八十大板」，認為諮詢毋須是開放
式，政府最終要有立場。
黃遠輝昨日出席港台節目《城市論

壇》時表示，明白房屋用地短缺，但本
港仍有很多其他土地用家，交通及基建
等土地亦短缺，只是市民未感受到痛
苦。他指不能忽視私人市場捱貴租及承
受不可負擔的樓價，但在增加住宅單位
的同時，亦不能忽視經濟用地、交通基
建配套設施不足等問題。
關注基層住屋聯席成員葉寶琳在同一節

目表示，本港房屋問題出於土地分配，認
為只要發展一個高爾夫球場，已可解決大
部分住屋問題，建議政府應以粉嶺高爾夫
球場地建屋作為首選。黃遠輝回應指，明
白有人可能從中受影響或獲得利益，但公
私營合作只是建議，不是結論，重申今次

諮詢沒有前設立場，會在報告如實反映社
會意見；若市民有18個選項以外的土地供
應建議，都歡迎提出。

指諮詢未見成果已釀對立
新民黨主席葉劉淑儀昨早出席一個電

台節目時表示，土地供應專責小組的公
眾諮詢很不濟，未見成果已造成社會對
立，形容是「未見官先打八十大板」。
她認為諮詢是有需要，但政府都要作痛
苦決定，擔心社會討論會愈趨失控及愈
多爭議，不知如何達至社會共識。她認
為政府應更果斷決定增加土地供應的方

法，承擔應有責任。
葉劉淑儀指，發展什麼地方都會有爭
議，沒有辦法不「得罪」一些人，故應
發展一些較少爭議的地方，而目前填海
和公私營合作發展新界農地是最快、最
有效提供土地的做法。
對於收回粉嶺高爾夫球場，本身是高球

會會員的她認為這是「偽命題」，因該用
地不能興建太多單位，加上附近是北區醫
院，目前該區道路已經很擠塞，發展高球
場會造成交通問題，更會摧毀高球運動。
她又指部分支持收回高球場的意見是非理
性的，不希望構成「仇富」。

■《城市論
壇》昨日就
土地供應大
辯 論 作 討
論。
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▲黃遠輝（右）與住在劏房的長者交流。

◀黃遠輝（右一）昨日到深水埗探訪住在
劏房的居民。 香港文匯報記者彭子文 攝


